

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el local de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 17 de julio de 1912 Núm. 154

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desecada de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 40



La Patria del progreso

El misterio de la patria, al fin parece que se rasga ante los ojos de mi alma, muda de espectación y tremulante de ansiedad. En el incendio tropical del rojodisco al trasponer las más históricas montañas de la Isla, el ave maga se complace en revelármelo apedreando con las perlas de su pico primoroso el cristal callado y diáfano del éter invisible. Ave maga que se muestra con limpiísimo plumaje y timbre dulce de astrólogo entonando lentamente profética oración: ave instruída en los secretos más profundos de la Ciencia adivina y en las más bellas historias de naciones y de razas.....

«Vuela el polvo cegador de tus retinas, pobre alma—emplea el canto. Purifica tu cerebro en las vigiliás del estudio, ¡oh,

mortal!... La patria es, una palabra indescifrable como la de libertar, una voz dulce é incomprendible como la que dice amor, un centro bello, cuya posesión feliz no es posible disfrutar. Así, avienta tus prejuicios, echa azufre en la cisterna de tu espíritu, atempera el recio soplo del ciclón de tus pasiones, para que sea el agua clara, pura y quieta como el sereno pozo del saber!»

«Hay una patria, mírala en el resplandor del astro que corona con su lumbré la montaña; y en la montaña mírala también en el riquísimo verdor de terciopelo que la envuelve, en el arrollo que serpea desde su cumbre hasta el mar, en los aromas y cadencias que de entre sus poros salen como un velo de neblina flameante...; y también véla en el mar que, hasta la playa, viene en ondas que parecen las varillas de un lujo abanico entreabierto, forrado en seda azul sobre la cual tiembla la luna. Hay una patria; descúbrela, si ese es tu placer, en el silencio de la noche, ante la ciudad dormida al arrullo de mil flores que despliegan

sus capullos para festejar el día cuando llegue; descúbrela, asimismo en la copia del nocturno trovador, en la guitarra que anuncia el despertar de algún amor en pecho virgen de mujer, en el idilio silencioso que celebran los amantes á través de alguna reja, en el beso, en fin hurtado noblemente á la novia ante la mirada augusta de los infinitos astros... Hay una patria: es tu casa, tu ciudad, tu mar, tu cielo... y eres tú, y son tus hijos y tus padres; y así mismo es el solar de éstos tus antepasados, la ciudad en que vivieron y el cielo bajo el cual se cobijaron. Hay una patria que es el mundo de Atahualpa y Montezuma, y el grandioso territorio del Rey Carlos; patria es un ideal de raza que jamás fenecerá; es el ensueño de un amor que flotará hacia lo infinito eternamente...»

«Vela ahí, en el sol que cae por el poniente, en la montaña que cubierta de verdura va extendiéndose en extrañas direcciones hasta el mar, y en el mar, planicie extensa, que conduce á tantas playas diferentes; y en el cielo que á tus ojos sube y sube, atravesando nubes y astros hasta un punto en que se nublan lacrimosas tus retinas... Vela en tí y en tus abuelos; vela en las hazafias tuyas, y de tus antepasados; en el arrebatado hermoso de Carlos Manuel de Céspedes, en la gran fé de Cortés y de Pizarro, en la triste sumisión de Inca Toparca, en la sublime rebeldía de Hatuey... La sangre hidalga y esforzada de aquellos caballeros europeos retza en tí, y te obliga á admirarlas sus hazafias increíbles: mas también corre en tus venas dulce y noble la sangre del azteca, del taíno y del cuzco, y así debes admirar la sencillez y la bondad de éstos otros corazones. Venera á San Martín, á Washington y á Maceo; pero también venera á Córdoba, á Bonaparte y á Wellington.»

«Ama tu hogar, ama tu pueblo, ama el mundo. Graba en tu entendimiento la infinita progresión que no se sabe donde nace y donde muere, que es buena y mala á un tiempo, útil é inútil á la vez... pero que da en todo caso la gran duda á la razón, y la agradable incertidumbre al espíritu. No otro es el misterio de la patria que hoy se rasga ante tus ojos, desmesurados de ansiedad y mudos por la expectación.

Así se expresa el ave maga. Mientras habla todo calla en torno suyo cual si todo asentiera á sus palabras inmortales. Su vez tiene una solemne y placentera persuasión que hace brotar la llama ardiente del amor de aquellos días de la infancia en que los hombres ven el mundo sin rencor, sin sectarismo, sin prejuicio, y las naciones como ejércitos minúsculos que luchan sin cesar, enarbolando una bandera cada uno, ante los cuales, y al ver de que manera y con que ardor se acometen los pequeños soldaditos de madera automáticos, sonrías dulce y triste á la vez, el sér de espíritu sereno, como el agua clara, pura y apacible del estanque del saber.

P. DIAZ DEL GALLEG0

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de té y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pafiolones y pafuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para serpetas, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

- 1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.
 - 2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y
 - 3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.
- Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

EL BANCO HIPOTECARIO

Hay delitos de acción y delitos de omisión. En las actuales circunstancias delinquen por omisión los diarios costarricenses que hasta hoy se han abstenido de tratar asunto tan importante como el que entraña la cuestión económica referente al Banco Hipotecario.

¿Qué importa más la nota sensacional del día, que puede y no puede ser verídica; importa más el dicho callejero que la labor seria y beneficiosa que envuelve los sagrados intereses populares? ¿Importa más el qué dirán de cada día que el trabajo de hacer luz quien puede hacerla, en los más caros intereses de la patria?

¿Es ó no es necesario un Banco Hipotecario?

He aquí la cuestión.

Hasta ahora solamente «La Prensa Libre» está haciendo labor en este asunto, y por cierto, muy seria, muy benéfica, muy simpática labor.

No abogamos porque todo el mundo participe de las ideas que en esta serie de artículos hemos expuesto; no llega hasta allí nuestra pretensión, ni tenemos arrogancias de pontífice los que siempre estamos expuestos á equivocarnos. Lo que deseamos es luz, más luz, como dijo el poeta. Lo que queremos es más actividad en los que pueden y deben tratar los asuntos económicos.

Tuvimos el gusto de conocer la opinión de don Juan Bautista Quirós en esta importantísima cuestión, y no menos gusto hemos sentido al ver expuesta así mismo la manera de pensar de don Manuel Antonio Quirós. Así está bien, que hablen los que saben, que hablen los que pueden, que su opinión, favorable ó desfavorable á la creación del Banco Hipotecario, siempre es digna de tomarse en cuenta.

La opinión de don Juan Bautista, por ser también nuestra opinión, la dejaremos á un lado, estimada en lo que vale, y haremos algunas consideraciones con respecto á las ideas expuestas por don Manuel Antonio.

¿Es posible que la idea de la fundación de un Banco Hipotecario sea un deseo irrealizable en Costa Rica?

¿La poca población del país y su poco capital serán obstáculos invencibles para la fundación de un Banco Hipotecario? ¿Se correrá el peligro de no poder vender las cédulas hipotecarias?

Nó, y decimos nó, con perdón de don Manuel Antonio, cuyo parecer respetamos mucho en atención á sus profundos conocimientos en la materia.

Repetimos nó, porque si es cierto que nuestra población es pequeña y nuestro capital lo es también, en todas las cosas hay cierta proporción, cierta relatividad, que hacen que lo grande sea posible dentro de lo grande y lo pequeño dentro de lo pequeño. No se trata de fundar una institución bancaria superior á nuestras fuerzas. Queremos algo de acuerdo con nuestra pequeña riqueza, que satisfaga un poco las necesidades de nuestra pobreza general. Por otra parte, entendemos que las cédulas hipotecarias no se van á circunscribir para su venta á sólo los capitales del país. ¿Hubo ó no hubo quien comprara los bonos de la deuda exterior? ¿Hubo ó no hubo quien tomara acciones ó bonos del Empréstito recién verificado?

Las acciones del Banco Hipotecario pueden ser vendidas en el país y en el extranjero, y por lo tanto, poca cosa tendría que ver la poca ó mucha población de nuestro país, su poco ó mucho medio circulante. Lo que importa es garantía. Si hay fincas que hipotecar, si hay seguridad en una institución de crédito, si hay quien

necesite dinero y dé algo satisfactorio en cambio, á nuestras puertas llegan los francos, los marcos, las liras, los pesos y las libras esterlinas en solicitud de mejor colocación que la extranjera.

Y aparte de esto, cómo hay capital y población suficientes para la fundación de cuatro ó cinco bancos de descuento que hacen un negocio á maravilla, y no los ha de haber para la fundación de un Banco Hipotecario?

Lo que habrá... lo que habrá con un Banco Hipotecario será una competencia indiscutible que más bien dará el efecto contrario al que el señor Quirós se ha figurado. Lo que habrá será que los créditos hipotecarios, que son justamente los mejor asegurados, se irán volando en no lejano día de los bancos de descuento á aumentar el caudal del Banco Hipotecario.

Y no entendemos cómo puede formarse en los bancos de descuento una sección hipotecaria sin los mismos inconvenientes que apunta el señor Quirós para la fundación de un Banco Hipotecario.

¿Será que esta clase de instituciones sólo puede funcionar al amparo de un banco de descuento?

¿O es que lo que se quiere decir con esto es puro y simplemente que el Gobierno es un mal administrador y un mal banquero?

En cuanto á esta última idea estamos de acuerdo con el señor Quirós: es principio de Derecho Administrativo el desenvolvimiento del individualismo, y no es la primera vez que se ha dicho con razón: «El Estado es un mal administrador».

Decía el Doctor Zambrana, profesor en la materia: «¿qué es eso tan anormal y fuera del régimen republicano, á qué conduce que el Estado nombre el portero último del último rincón de Costa Rica?»

Pero objetaremos, en el caso concreto, lo siguiente: el proyecto de creación de un Banco Hipotecario no hace depender dicha institución del Gobierno, sino que, á manera de préstamo, á guisa de primitivo impulso, á modo de inicial esfuerzo le pide doscientas mil libras esterlinas para invertir en bonos hipotecarios. Después, cuando la institución logre acreditarse y atraiga capitales extranjeros, el Banco Hipotecario no necesita del dinero del Gobierno y bien puede hacer de él lo que le venga en talante, como diría Cervantes.

En cuanto á las intenciones fracasadas en tiempos anteriores hasta el año 1885, le diremos á don Manuel Antonio:

Primero: del ochenta y cinco para acá, nuestra situación económica ha cambiado completamente.

Segundo: el proyecto presentado actualmente difiere de manera fundamental de los anteriores proyectos.

Tercero: Ha habido varias intenciones para la fundación de un Banco Hipotecario, pero no un esfuerzo gubernativo, firme y empeñoso para llegar al éxito.

Cuarto: No se trata de emitir papel moneda para fundar el Banco Hipotecario, sino, al contrario, de no alterar en absoluto la actual situación monetaria.

Hemos tenido el gusto de dar á la publicidad estas pobres impresiones, y con la presente ponemos punto final.

Pero desearíamos que nuestra labor y nuestra buena voluntad no sean simiente que cayó en abrojos, y profesamos la misma creencia del pensador que exclamó en cierta ocasión:

«Ningún esfuerzo se pierde».

N.

De Limón

Como era de esperarse, dado el carácter noble y caritativo de nuestra sociedad, se efectuó el domingo en la noche la velada á beneficio de los damnificados de Toro Amarillo, con la más lujosa y nunca vista concurrencia.

La orquesta, dirigida por don Siméon Jiménes, fue muy aplaudida, los cuadros plásticos *Santa Cecilia La Caridad* y de mucho gusto estético, representados por bellas señoritas limonenses estuvieron tan bien interpretados como fueron aplaudidos. Un número que mereció la repetición fue el coro *Los bananeros*, á cargo de algunos jóvenes portofios, quienes cantaron con sus voces viriles y sonoras su canto al trabajo y á nuestra rica fruta codiciada. Fue una sorpresa la segunda parte, en que á los acordes del coro fue descubierta la simbólica representación de Costa Rica, en cuyo papel la señorita Gilda Montejo empuñaba el pabellón tricolor entre las frondosidades de las cepas de banano verde y exuberante. Don Pablo Biollay dió su interesante conferencia, ilustrada por las proyecciones cinematográficas de los desastres de Grecia y Sarchí. Censuró la mala construcción actual y la complicidad de las autoridades, quienes no nos previenen contra el futuro, dictando leyes de construcción de acuerdo con nuestro eterno estado de sitio volcánico. Fue muy aplaudido y para completar su labor encargó á nuestro compañero Roberto Valladares, para que dijese del desastre y el dolor que causó, en estrofas que el joven poeta improvisó con aplauso de la selectísima concurrencia. Luego declamó admirablemente algunos poemas la señorita Gilda Montejo, y ella, como sus bellas compañeras, merecieron ruidosas ovaciones. En general fue un triunfo la velada y un éxito de la Caridad. Felicitamos muy de veras á la comisión que organizó este acto y á sus colaboradores.

UN CORRESPONSAL

Notas sueltas

Antier noche los jóvenes que componen la asociación denominada «Club de la Orlana» celebraron un baile que resultó bastante animado.

Este grupo de jóvenes solteras se vio precisado á solicitar el consumo del sexo femenino, quebrantando el juramento que habían hecho, comprendiendo qué es lo que la mujer es un elemento que se hace necesario en todos los ramos de la vida, y sin ese factor de tanta valía no puede haber jamás conjunto agradable y perfecto.

Antier noche la banda nacional ejecutó su retreta en el parquecito que hay frente al templo del Carmen. Habiéndose reunido en aquel lugar gran número de familias y jóvenes que departieron alegremente las horas felices del resaca.

En el mismo templo se celebró ayer la fiesta dedicada á la Virgen del Carmen, su patrona, tomando parte en la misma fiesta todos los artistas de la Campaña Infantil, que brindaron espontáneamente sus servicios para las sustanciosas fiestas, acompañada por una bien surtida orquesta, compuesta de los más notables profesores de la capital. El templo estaba lleno de felices y de cariñosos á la par admirando la grandiosa de aquella ceremonia tan sustanciosa y delicada.

Un infeliz fué locamente enamorado de su cara mitad, y que gosa de las primicias de los solos conques le premió el Gran Taro, fue su balsa de su costilla, bajo un acaloramiento efervescente de inquietud y angustia, y no hallándola en el lugar que se imaginaba, juró á gritos darle muerte donde quiera que la pillase y luego correspondió de la misma manera.

Los vecinos que vieron la selibridad de aquel infeliz, creyendo en sus palabras dieron cuenta en la Dirección de Policía, para que ésta tomara las medidas del caso.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 600 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

MANUEL UGARTE EN NEW YORK

Elogios de la prensa norteamericana para el ilustre propagandista

Por cablegrama del 11 de julio supimos que la prensa de New York hace grandes elogios de Manuel Ugarte, quien ha llegado á defender allá mismo los intereses de Hispano América, seriamente amenazados por la política imperialista de los Estados Unidos. Y el pueblo norteamericano bate palmas al defensor de nuestra raza que desde la cátedra de la Universidad de Columbia ha tenido la valentía de condenar aquella política, indudablemente perjudicial para la pujante nación del Norte, defendiendo á la vez los derechos, la dignidad y la soberanía de los países indoeuropeos de la América.

Ya esperábamos nosotros esa gran victoria, porque conocemos la idiosincrasia del pueblo yankee y sabemos que allí encuentran siempre un eco simpático todas las explosiones del pensamiento humano, tendientes al equilibrio del derecho y á la consagración de todo principio de justicia.

El «Evening Post» manifiesta que los Estados Unidos deben agradecer á Ugarte la franqueza ilustrada y el valor moral con que ha ido á exponer grandes verdades á los ojos del pueblo, haciéndole comprender los inconvenientes y peligros de una política agresiva, que engendra justos temores y grandes odios entre los países amenazados, que hablan por la boca elocuente y persuasiva del apóstol.

Indudablemente honran y enaltecen al pueblo norteamericano los aplausos que tributa á un predicador que tal vez lastima con su verbo intereses materiales, vinculados con la política que aquel llega serenamente á combatir.

Pero allá, en aquel gran mundo, donde las ideas vuelan libres y forman una atmósfera de luz, bajo cuya claridad es posible la rectificación de los errores y el robustecimiento de las nobles iniciativas; allá, donde nadie se asusta de la vibración de la palabra y antes bien se rinde pleito homenaje á los que defienden á viva voz una honrada convicción; allá, repito, tenía que ser bien recibido y bien mirado el ilustre conferencista argentino, no sólo por la grandeza de su esfuerzo, sino principalmente por la enorme justicia de la causa que defende.

Lección de elevada moral cívica y de verdadero patriotismo es la que, con sus aplausos y manifestaciones de

simpatía y respeto para Ugarte, acaba de dar el pueblo norteamericano á los esclavistas de nuestras tierras, á los gobiernos deshonorados que solicitan y desean la protección vergonzosa de los enemigos de su patria, á los mandatarios despóticos y abyectos que se negaron á recibir la visita fraternal del sincero y bondadoso defensor de nuestros pueblos; á los decadentes del patriotismo que no quieren que se luche por conservar el patrimonio de la raza y prefieren hacer zalemas, en discursos meticulosos y almidonados, á los representantes del imperialismo que nos amenaza desde lejos con la fiereza de su puño y con su bota ferrada de conquista.

¡Vergonzoso contrastó el que forman con estas degradaciones inexplicables, los aplausos justicieros y espontáneos tributados por los norteamericanos al valiente defensor de nuestras nacionalidades!

Por aquí se le niega la entrada para impedir que derrame su simiente de luz y de verdad en la conciencia de las masas, y allí se le abren las puertas del país y se le sube á una tribuna universitaria para que predique su doctrina, aunque afecte determinados intereses regionales; de este lado se forma cierta atmósfera de hostilidad y menosprecio al derredor de su propaganda, y allí se le da auge y se le comenta con serenidad de juicio é independencia de criterio; por entre nosotros suelen oírse explosiones oratorias contra la actitud reivindicadora del apóstol, y allá la prensa lo elogia y aplaude, la prensa, que es el más alto exponente de la conciencia nacional, lo señala con respeto y lo consagra con un clamor de admiración.

Desde aquí envío á Manuel Ugarte mi más cordial enhorabuena por el éxito que ha alcanzado en su propaganda, haciendo sentir la justicia de nuestra causa en el seno de aquel gran pueblo; y le consagro mi más honda expresión de gratitud por la mención especial que hizo de Nicaragua en su conferencia, presentándola como doliente víctima de una monstruosa negociación de empréstito, conque se ha querido encadenar su soberanía y comprometer seriamente su porvenir, su independencia y su libertad.

ALEJANDRO BERMÚDEZ

San José, 16 de julio de 1912

Un niño es herido por un buey

Ayer á la 1 y 35 mts., por el barrio de «La Inocencia» fué víctima un niño de cinco años, hijo de un vecino de San Pedro del Mojón, de la ferocidad de un buey que le causó una herida triangular debajo de la barba, en la glándula izquierda.

El niño, cuyo nombre es Juan B. Augusto Brenas fué conducido al despacho del doctor Barrionuevo, quien le practicó las primeras curas atendiéndolo debidamente, y ordenó su traslado al Hospital de San Juan de Dios, reservándose el dictamen para fecha posterior.

La criatura sufriendo horribles dolores ingresó en el Hospital á las 3 de la tarde.

Movimiento diario

Los que nacen

Trinidad, de Carmen Delgado.
—Margarita, do Antonio Aguilár y Felisa Rosales.
—Yrma, de Amalia Amador.
—Manuel, de Napoleón Flores y Carlota Villanave.
—María, de Alejandro Martínez y Rafaela Torres.

Los que mueren

Ester Quesada v. de Macis, 43 años.
—Lucinda Chavarría, 72 años.
—María Cambrero, 2 meses.
—Trinidad Delgado.

Medidas de higienización para combatir la peste bubónica

Teniendo conocimiento este Gobierno de los estragos que viene haciendo la peste bubónica en la Isla de Puerto Rico, á fin de evitar que esa epidemia llegue á nuestros puertos se están dictando toda clase de medidas y precauciones para cualquier contingencia.

Entre otras, se ha mandado construir un local aparente para aislamientos.

La Higiene es la llamada á cuidar con celo de esta sección importante, empleando activamente su campaña como medio de premeditación, quedando en último caso toda mejora que se implante á este respecto en favor de la salubridad pública que bastante falta hace en esta población, particularmente en los lugares más pobres y en los barrios más apartados.

Alumbrado eléctrico en la villa de Pacaca

La villa de Pacaca tendrá pronto establecido el servicio de alumbrado eléctrico en las calles mediante el contrato celebrado por la Municipalidad con la Compañía Inglesa del Tranvía.

Este convenio fue sometido al estudio de la Dirección General de Obras Públicas.

Café Café

Vende cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredía, julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

—Se abrió la sesión a las 3 p. m. Jiménez, M. de J.—La Comisión de Hacienda ha hecho ver suavemente a la Cámara la difícil situación del Erario con el objeto de parar proyectos por los que se autorizan erogaciones para mejoras de diferentes pueblos. Más como no se ha hecho caso a su indicación pregunta al Congreso si esas sumas se deben pagar en este año ó en el entrante, porque si como supone deberán incluirse en el Presupuesto de este año debe manifestarse que ya no hay fondos con que atenderlas y en consecuencia hace moción para que en lo sucesivo no se conozca de ningún asunto que implique un desembolso del Erario Público hasta tanto no se vote el Presupuesto para el año próximo.

Rodríguez.—Si las necesidades de los pueblos son apremiantes deben satisfacerse: lo que se debe hacer son recortes de sueldos y servicios inútiles para equilibrar las entradas y salidas: eliminemos tanto empleado inútil: nombremos una comisión que nos aconseje lo que debe suprimirse en el Presupuesto y así cumpliremos con nuestro deber dando al pueblo trabajador lo que le es urgente.

Arias.—Ha oído muchos discursos elocuentes del diputado Jiménez; ninguno lo ha cautivado tanto como el que ha pronunciado hoy. Pensaba oponerme a la erogación de \$20,000 para el Hospital de Cartago, muy á su pesar por la simpatía que le inspira aquella provincia. Hay dos tendencias contradictorias en esta Cámara, una á votar erogaciones y la otra á rebajar la tarifa aduanera: hay ya un alcance de \$100,000 como lo dice el diputado Jiménez y tenemos grandes sumas por delante que gastar: á ese paso la vida es un soplo: vamos á la bancarrota. Pero no solo aquí en este recinto debe ponerse un medallón en el que conste la suma de 134,000 Libras que debe pagar anualmente por el servicio de la Deuda Exterior: piensa el orador que también en los Ministerios y debajo del «Basure» deben ponerse análogos medallones.

Rodríguez.—Insiste en satisfacer necesidades de los pueblos: mociones para que los auxilios votados para satisfacer esas necesidades se reduzcan á la cuarta parte con tal de que cumplan, pues adviértase por las palabras del diputado Jiménez y Arias que no habrá dinero para esas tensiones.

Arias.—Esa moción no cabe: lo que cabría sería una autorización al Poder Ejecutivo para aconsejarle que gaste proporcionalmente lo que se pueda dentro de las sumas votadas.

Rodríguez.—Acepta la indicación. Moción al rescato.

González (Alfredo).—Se opone á esa moción: no se va á ninguna parte; ó se gasta lo votado ó no se gasta nada; si una cafetería vale \$50,000 nada se hace con \$12,500: si una casa de escuela vale \$10,000-00 se queda sin techar con \$2,500-00 solamente. Con el sistema de votar y votar erogaciones sin haber dinero con qué pagar se hacemos más que poner en dificultades al señor Presidente de la República.

Rodríguez.—Quisiera arreglar las dificultades que se pudieran presentar por los compromisos contraídos por el Congreso con las erogaciones votadas; al menos debe decirse que las erogaciones adicionales votadas por este Congreso deben satisfacerse sin comprometer el crédito público.

González (Alfredo).—Está de acuerdo en este último punto: hay que restablecer el equilibrio de las entradas y salidas.

Rodríguez.—Hace la moción respectiva para cristalizar la idea anteriormente expuesta.

Durán.—Pide se les nuevamente la moción. Aconseja una reformita de pura forma.

González Rucavado.—Se opone á la moción. Rodríguez no cabe.

Alfaro.—Se opone también porque le parece un contrasentido. Cabe adicionar los decretos emitidos auxiliando á los pueblos con diferentes erogaciones en el sentido de que se pague siempre que no se comprometa el Tesoro Público.

Rodríguez.—Ataca al Poder Ejecutivo

porque gasta más que lo que debe; lo critica por el enorme sobregiro que ha tenido: "Con la mayor frescura vos han mandado decir los Ministros que se han sobregirado". Esto no puede ser. Es necesario poner coto á tanto abuso.

González Rucavado.—Dice á Rodríguez que las faltas de los demás no autorizan las faltas nuestras. La situación está salvada con la moción del diputado Jiménez no podemos derogar leyes especiales con una simple moción.

Arias.—Propone otra forma: «Excitar al Poder Ejecutivo para que proponga á su juicio la ejecución de las leyes que contengan erogaciones extraordinarias del Tesoro Público si para cumplirlas necesita recurrir al crédito Público».

Briceño Napolsón.—Debutó, explotó y se enredó. Dijo eso sí que se habían aumentado los gastos de la Cartera de Guerra y que se debían recortar.

Se aprobó la moción en la forma propuesta por Arias.

(Le pareció extratrasfido al público que el Congreso acuerde derogar leyes con simples mociones).

—Dictamen para crear una alcaldía en el cantón de Acosta.

Picado.—Pide se discuta ya.

Alfaro.—Se opone porque la moción Jiménez lo impide: no se puede conocer de un asunto que implique una nueva erogación del Tesoro Público.

Arias.—Apoya á Alfaro; no cabe discutir ahora lo pretendido por el señor Picado.

El Presidente.—Por el Reglamento no puede negarse á poner en discusión ninguna moción.

Vargas Calvo.—Crítica el procedimiento de la Mesa poniendo á discusión un asunto que implica una erogación fiscal y que prohíbe conocer de él al Congreso por ahora.

Presidente.—Insiste en su procedimiento; no quiere ser tirano.

Picado.—La moción del diputado Jiménez no puede coartar el derecho del diputado de presentar proyecto y de invitar á discutir los presentados. La Alcaldía del cantón de Acosta es de urgente necesidad según informe de la Corte.

Jiménez.—La interpretación de su moción dada por los diputados Alfaro y Arias concuerda con la intención que tuvo al hacerla y se ajusta á la letra de ella. La pretensión del diputado Picado no es justa: todos las mejoras de Alcaldías, puentes, cañerías etc. presentadas y que requieren erogaciones, significan progreso y son útiles. Debemos acomodarnos á la situación. El también tiene encargo de un cantón al que le debe atención, para la creación de una Alcaldía, y no lo ha pretendido porque no quiere recargar más al Erario: la creación de la Alcaldía no es del todo indispensable: pueden vivir los vecinos sin esa mejora: debemos votar negativamente esa moción.

Picado.—No cree que la mesa haya procedido mal. (Retiró la moción).

Peralta.—(No se le oyó. Algo del Ministerio de Hacienda referente con el Arancel de Aduana).

3er. debate de la Ley orgánica de la Facultad de Ingeniería. Fué aprobado.

Sáez.—Se opone.

Alfaro.—Defiende su moción.

Peralta.—Pide se traiga á discusión la ley que reforma la tarifa aduanera. Se siente molesto por el afán de la mesa al retardar este negocio.

Pinto.—Es tarde para tratar un negocio tan importante como el del Arancel de Aduanas; sólo faltan cinco minutos para terminar la sesión.

La Mesa anda á ciegas; mientras que pone á discusión un asunto pone otro con gran pérdida de tiempo y es que posiblemente no manda uno solo sino que mandan los tres que lo forman.

Puesta á discusión detalladamente la Ley Orgánica de la Facultad de Ingeniería la retira el Directorio y trae á la vista las reformas al Arancel de Aduanas. Lee el 2º Secretario el Memorial del Ministerio de Hacienda: nada se discutió porque se suspendió la sesión á las 5 p. m.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Madrid, 15.—El Gobierno ha desmentido el proyecto de viaje del rey á Barcelona. El Director de Prisiones ha organizado dos destacamentos de presidarios que están en su último período de condena, para trabajar en las obras nacionales al aire libre, mejorándoles de esta manera su condición con algún beneficio para el país. El Gobierno ha declarado que los funcionarios de Galicia practiquen informaciones judiciales y gubernativas acerca de delitos y faltas que serán castigadas severamente, así como á las autoridades y particulares que las infrinjan. Soriano acompañado de varios carbonarios se ha marchado á Valencia.

Lisboa 15.—En Chavez se ha establecido un Consejo de Guerra para juzgar á los prisioneros; una partida de aristócratas trató de asaltar los polvorines y los barracones de las baterías de Queluz, cortando el telégrafo para impedir el anuncio pidiendo auxilio; se han hecho numerosas detenciones y registros en domicilios encontrándose muchas armas y dinamita. Informan que en las montañas de la cabecera de Bastos, las tropas combatieron matando á seis rebeldes y apresando á varios.

Madrid, 15.—Entrevistado Guleadas, manifestó haber aceptado la dirección artística española porque se retiraba de la vida política, pero antes armará el episodio con Casanova. El Ferrocarril de Tanger á Fez será construido por una sociedad hispano francesa, distribuyéndose un 60 por ciento al grupo francés y un 40 por ciento al español. El acuerdo se firmará en San Sebastián últimándose las negociaciones en Zaragoza.

San Sebastián, 15.—Una caravana de automóviles franceses recorrieron las calles de la población.

Zaragoza, 15.—En Salvatierra hubo un incendio que destruyó cinco casas. Sus moradores que se encontraban en el Casino ocurrieron con los vecinos pero como el voraz elemento no diera lugar resultó un niño carbonizado con algunas personas viejas. Algunas familias quedan en la miseria.

New York, 15.—Según mensaje de París para la Prensa Asociada, el Gobierno italiano informó extraoficialmente á las potencias que están listas y ansiosas de terminar la guerra conforme indemnización y cambio de Tripoli por las islas del mar Egeo.

Berlin, 15.—El Ministro de Marina ha ordenado levantamiento de un mapa detalladísimo del Golfo de México y del mar Caribe, antes que se concluya el Canal de Panamá.

San Francisco de California, 15.—El Cónsul General de Nicaragua Publica un extenso artículo en que ataca fuertemente á Ugarte por las apreciaciones hechas en su conferencia dada en Nueva York respecto del empréstito que aquel país negoció con una casa bancaria de Estados Unidos. Defiende el empréstito y asegura que no tiene nada de monstruoso, siendo por el contrario una ayuda financiera dada á Nicaragua con mucha oportunidad, con el fin de restaurar el crédito extranjero, sin esta ayuda, dice, la República estaría en ruinas.

Londres, 15.—Según la Cruz Blanca, organizada para el socorro de las familias necesitadas; se están transportando 260 mil mujeres y niñas que estaban sin alimentos. Se coleccionan fondos. La prensa continúa comentando las atrocidades cometidas por las sociedades gomeranas en el Perú, causando indignación general. Asegrase que en el último decenio de la explotación de la goma, 30 mil indios han perecido, que las antiguas plantaciones están cubiertas de huesos humanos.

Roma, 15.—Los soberanos han manifestado el deseo de ser ellos los primeros asegurados en la nueva organización de monopolios y seguros de vida. Las primas de la familia real forman la base de la Sociedad.

Nueva York, 15.—Algunos diarios publican precedente de Roma la noticia de que Mascagni ha regresado para intentar la reconciliación con su esposa, quien se hirió tratando de suicidarse; otros aseguran que no se efectuó el rito de la corista por temor á que su esposa la matara; otros aseguran que Mascagni partió para Roma acompañado de una señora; otros dicen que esa señora es su hermana y otros dicen que la que se fugó fué su hija.

Osaka, México, 15.—Quinientos ciudadanos convertidos en soldados dieron una gran batalla á los indios de Itan, derrotando y capturando á 100. Cuando los conducían desarmados á la Penitenciaría intentaron escaparse; los hicieron fuego matando 70; para evitar un nuevo intento de evasión fusilaron el resto en número de 43.

Washington, 15.—Dos mil hombres harán el lunes un simulacro de toma á New

York; todos los grandísimos preparativos están listos. Es la primera vez que en este país se empiezan aeroplanos. El General Bliss decidirá el triunfo; se supone que la flota enemiga derrotará á la americana y que el enemigo está desembarcando sus tropas en Connecticut, que se dirigen á tomar á Nueva York.

Londres, 15.—Se ha publicado un libro azul que trata acerca del trato que se le ha dado á los subditos ingleses coloniales y á los indios nativos, en la colectación de hule en el distrito de Puntumayo, en el Perú.

El Secretario del Cónsul General Inglés, Sir Casement, fue quien envió los informes que han hecho saber con exactitud los horrores y vergonzosos procedimientos cometidos en los infelices jornaleros, asignando los peores cargos á los Agentes de la Peruvia Amazone Co sin perjuicio de que muchos otros empleados han cometido crímenes horripilantes de toda clase incluyendo los asesinatos y violaciones, así como el constante vespaleo á mujeres y niños; en más de una vez se han encontrado sus miembros destrozados por las ruedas de carretas, lo mismo que retorcidos por una especie de tortol, instrumento de que se sirven los jefes para martirizar á los nativos.

Los informes que se publicarán en seguida contendrán los nombres de los principales criminales en Putumayo.

A un colombiano lo tuvieron encerrado y encadenado un año y no lo pusieron en libertad sino bajo la condición de que desocupara el lugar; azotan continuamente á los indios mal portados con sus patrones, se asegura que han matado á muchos, comenzando por cortarles las orejas y así sucesivamente hasta dejarlos convertidos en un montón de carne y que han cometido actos peores aun. En sus detalles el señor Casement, aduce pruebas de la bárbara crueldad que no dejan la más mínima duda.

Asford, 15.—Elena Craggs, sufragista, la misma que atacó á Meckena, en presencia de los Soberanos, fué arrestada, encontrándose en el jardín de la casa de Mr. Harcourt, Ministro de las Colonias, por la noche, encontrándose material infamable. Se supone que trataba de incendiar la Mansión de Mr. Harcourt. Es ella hija de Mr. John Craggs, miembro del Consejo del Instituto.

Berlin, 15.—El Almirante Yargo ha recibido un cablegrama del buque que está levantando un plano hidrográfico de los mares, que le dice que han encontrado el punto más profundo del Océano, que está á 40 millas al Norte de Mindanao del Archipiélago Filipino, que alcanza á la enorme profundidad de 9,780 metros.

Washington, 15.—El Senador texano Mr. Bailly, pronunció un discurso en el banquete de despedida en que predijo que continuando en las condiciones actuales, antes de 30 años tendrá lugar una revolución peor que la francesa, agregando que los miembros del Congreso por su cobardía serán los responsables. Las condiciones de inquietud que prevalecen acercan á esta República á una crisis más seria de la que se imaginan los hombres más sabios. No olvidemos dice, que la Revolución Francesa llegó mientras sus gobernantes estaban en los teatros y que se levantaron de sus mesas en los banquetes para afrontar tanto derramamiento de sangre por las calles de París.

Construcción de un mercado en la villa de Orotina

La Municipalidad de Orotina se propone llevar á cabo la construcción de un mercado en aquella villa, para lo cual fueron hechos ya por la Dirección General de Obras Públicas los planos respectivos.

Hace algún tiempo fué fijado el sitio para esa construcción ó sea en la manzana que queda al Sur de la Jefatura Política.

Este punto se eligió con la concurrencia de un Ingeniero de dicha Dirección, del Médico del Pueblo, del Jefe Político y del Jefe de la Policía de Higiene.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

En qué quedaron?

Hace varios días, si mal no recordamos la Municipalidad trató en una de sus sesiones de llegar á un acuerdo con los señores Empresarios del alumbrado público con el fin de tomar las medidas más energicas posibles para evitar las continuas irregularidades que á diario ocurren en el alumbrado.

Hasta la fecha no hemos sabido en qué pie ha quedado la gestión iniciada por nuestra Municipalidad, pero lo que sí sabemos por las frecuentes quejas que á nosotros llegan, es que el mal en lugar de remediarse va cada día peor. Y como si la mala suerte se complaciera en hacer más angustiosa la vida de aquellos que por lo exiguo de su salario no pueden vivir en el centro de la población ni habitar cómodas ó higiénicas casas, sino retirarse á las orillas en miserias casuchas faltas hasta de las reglas sencillas de la higiene, es allí, en aquellos tristes lugares, en donde la luz ha dado en faltar casi todas las noches como parangando con la fea oscuridad que su falta produce con el abandono en que nuestra Municipalidad tiene aquellos lugares, ora para impedir cuanto antes esa irregularidad en el alumbrado, ora para arrojar un poco de tierra en aquellos barrizales.

Oh! Muerte niveladora de todo lo creado, bendita seas!

Sepelio

Doña María Quirós de Sotela, murió ayer en esta ciudad. Su entierro se verificará hoy, debiendo salir el cortejo fúnebre de la casa de habitación del Doctor Cordero, situada en la Avenida 12 Este, á las diez de la mañana.

Esa sensible pérdida constituye motivo justo de profundo pesar para su esposo don Marcos Sotela y para su hijo don Francisco Cordero, amigos nuestros muy queridos, á quienes significamos por este medio nuestras simpatías y consideraciones de condolencia. Hacemos también extensivo nuestro sentido pésame á los demás deudos de la distinguida señora.

Los apaches en San José

El audaz robo de anoche

Anoche á las 8 p. m. fué sorprendido el vecindario del Carmen por un hecho que evidencia una vez más que existe en San José una banda de ladrones organizada y audaz. La casa Fortich, Esprilla & Co fué la elegida para robarla. A las 8 de la noche el empleado J. Sáurez guardián nocturno de la casa encontró en ella á un grupo de ladrones que lo ultimaron hasta el punto de que tuvo que salir pidiendo auxilio de haber disparado á los apaches.

La policía acudió al mando del Coronel Monge, y después llegó el General Román sin conseguir la captura debido á que no se procedió á romper la puerta de la casa de don Enrique Brenes, actualmente desocupada y por donde es probable que escaparan.

Mr. Bliss dice que esta mañana encontró un hueco en la pared de ladrillo y si pensó fuese consecuencia de los últimos temblores y por donde es probable que se introdujeran á la casa. Se asegura que anoche habían robado una docena de revólvers.

Al cerrar nuestra edición con esta última noticia hemos sido informados que la policía logró la captura de tres. Mañana daremos amplios detalles.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
 SALVADOREÑO
 —de primera—
 Virginia y Kentucky
 Clases Superiores
 DIRECCION:
 Mercado, Calle 6a. N.
 NÚMERO 63
 JORGE CASTRO G.

Arena buena y barata
 vendiendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios ala competencia.—Entenderse en San José con
 VIDAL LÓPEZ
 y en Turrucares con
 CUSTODIO ALFARO.

¡Fume usted bien!!
 No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
 Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,
 Antonio Ubano y Hno.

BOTICA ESPAÑOLA
ASTORGA HERMANOS
 Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos.
 300 al Sur de la gloria de la Soledad

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

De Limón

Señor Director de EL REPUBLICANO

El domingo á las 8 de la mañana se instaló la nueva Municipalidad, quedando su organización así:

Presidente..... don Joaquín Arias
Vice > don Marcial Alpizar
Secretario..... don Crisanto Fernández.

Muy bien. Me encanta esa organización. El nombramiento de Secretario ha sido justamente bien acertado. La honorabilidad, inteligencia y hombría de bien de nuestro particular amigo señor Fernández es cosa indiscutible.

Bien por los obreros. Bien por la comunidad limonense.

Don «Consistorio» sigue lo mismo como comunmente se dice en nuestros pueblos. Y «lo mismo» es decir «plor».

Y «plor» se ha puesto desde que el amigo Joaquín rige como Presidente Municipal. Eso le ha caído á don Consistorio como una mole aplastante, aplastante de cabezas consistoriales.

¡Pobre don Consistorio!

Y conste una vez más, ya lo dije y lo repito ahora desde el balcón del «Club Atlántida»: soy el único amigo, y amigo más allegado que don Consistorio tiene en el seno de la amistad. Con decirle que nos queremos cuál tórtolos en el nido. Ya usted, señor Director, puede imaginarse.

Y, si un amigo, sin padres ni parientes en este valle de la Unidad, no se conduce de otro amigo ídem, quién se va á condoler?

Por eso, yo, sigo los pasos al amigo como la sombra sigue el cuerpo.

Ya ve, señor Director, las dolencias de don Consistorio aumentan como pan de levadura: «tras cuernos palos».

Toda la noche la pasó sin «pegar» los terribles «turnos». ¡Oh noche más infernal!

Un delirio persistente no le dió tregua. Hubo un momento en que reanegó como un condenado en vida. Qué si lo está? Ya lo creo. Si ya «guile» á chicharrón.

Ya á mí me habían dicho que don Consistorio es ateo, y es verdad; por lo que ocurre no cree ni en él mismo. Le he exhortado para que se arrepienta. Pero nada. Ni aun en el trance de la agonía se le hablaba el corazón.

En este momento se aparece un médico de cabecera, y tan solo porque éste lleva el apellido «Santa Cruz» lo rechaza. Por fin lo admite. El médico aprovecha la ocasión y le mete una inyección morrocotuda.

Vaya, vaya Doctor, le dije. Veo que usted conoce á su paciente y sabe por donde se la debe meter, la inyección. Don Consistorio se queda tranquilo, adormitado, y sueña con mi recordada tía Duval y sigue soñando con Canduchita. El médico ref.

Veremos como pasa el resto del día. Lo abandono para poner estas cuartillas en correo.

MRS. DUVAL.

De Justicia

Juzgado 2o. del Crimen

Se confirma la sentencia dictada por el Alcalde de Tarrazú en causa seguida contra Francisco Ureña Gamboa por perjuicio en materia civil y en hecho propio cometido en perjuicio de Encarnación Zúñiga Gamboa por la cual se le impone al reo ₡ 101 de multa.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Nicolasa Alvarez del Rio, por hurto de ₡ 100 en perjuicio de Elías Fonseca Calvo.

Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Rafaela Quirós Barco por tentativa de hurto de una pulsera en perjuicio de don Enrique Giral Lopez.

En sumaria seguida contra Otoniel Cascante Jiménez por hurto en daño de Juan y Sérvulo Cascante Buendía, se sobreselló definitivamente.

Se condena á Roberto Camacho Escobar á dos años de presidio en San Lucas, por el delito de hurto á Francisco José Peralta Sancho.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel
— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montadura, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Emilio de J. Quirós y Ca

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª. Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al
Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

— Médica-Cirujana —

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

— ¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS ! —

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tablilla, traslapo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc. etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.